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“微笑局长”杨达才已经被相关部门立案调
查，申请公开其工资的大学生刘艳峰的目标却
仍然没有实现。刘艳峰接受采访时表示，自己
将会继续通过行政诉讼的方式将此事进行下
去。他认为，现在敢做“出头鸟”的人太少了，放
弃权利成了一种社会常态。习惯抱怨与谩骂的
人多一个，用行动解决实际问题的人就会少一
个。 （10月18日《中国青年报》）

大学生刘艳峰敢于出头的勇气可嘉，无论
结果如何，他都体现出自己的胆识和意志，依法
行使了一位普通公民的监督权，并赢得公众的
集体赞赏。而陕西省财政厅拒绝公开、陕西省
安监局不予回复的态度，则凸显地方政府部门
在面对公民申请时，未能遵守信息公开条例的
规定，并且缺乏应对舆论的经验，态度过于生硬
冰冷，尚有很大的改进提升空间。同时，也表明

虽然《政府信息公开条例》实施已有时日，但仍
然欠缺严格执行的力度，以及在细节上的界定
不足。

刘艳峰将自己比喻为“出头鸟”，无疑是非
常贴切的。在当下的社会环境中，出面质疑官员
收入、要求政府部门公开信息、监督公车滥用情
况、举报官员贪污腐败等行为，均被视为在向权
力挑战，要冒着很大的风险，需要有承担未知后
果的勇气。事实上，既有“出头鸟”成功出头的例
子，但也有很多“出头鸟”遭受打击报复，甚至落
得个家破人亡的惨剧。而也正因为如此，挑战权
力的风险过大，使民众普遍心生畏惧，不敢做“出
头鸟”，刘艳峰也就成为另类人物。

从推动社会进步和发展来看，需要有更多
的“出头鸟”，依法行使公民的各项合法权利，挑
战权力和“潜规则”，哪怕只是寸功，亦可让公众

看到进步的希望。当然，社会亦需要创造相应
的环境，给“出头鸟”一个宽松的舆论空间和出
头机会，切勿轻言炒作、讽刺挖苦，如此，才能形
成良性发展，以鼓励更多人敢做“出头鸟”。

“如果你觉得世界不公平，那么请用你的双
手去改变，而不是用你的嘴巴去抱怨！”刘艳峰的
座右铭简单直接，道破了社会所存在的弊病，面对
社会问题时说得多做得少、只说不做，甚至不做也
不说等，已成为大多数人的选择。如今，“出头鸟”
虽少，却成为推动社会进步中不可忽视的力量，而
且正在引领更多人加入，共同参与公民监督、维护
权利、扶助弱势群体等公共事件。

或许我们不是“出头鸟”，但不妨保持热切
的关注，给他们一点掌声，在旁边高声鼓励。毕
竟，社会进步需要大家的共同努力，集聚起正能
量，就能实现点滴的进步。

热点话题

很冠冕但不堂皇的拒录理由
□邓荣河（山东）

工人日报：
一旦单双号限行也不灵了怎么办

必须看到，限行只是治标不治本，以行
政手段人为限制车辆上路，并不能削弱公
众的出行需求。大人要上班，孩子要上学，
于是人们只能见招拆招，设法让自己在限
行的夹缝中“左右逢源”，比如设法买第二
辆车？治理拥堵不能只做减法，而应多做
加法，在限行的同时给公众出行诉求以其
他的释放窗口。比如，加快拼车合法。拼
车在发达国家很正常，既有利于有车族，又
有利于国家节能环保。尾号限行不管用了
就单双号限行，单双号限行也不管用了怎
么办？让所有车辆按尾号每周仅出行一
天？但愿有关部门在城市管理的问题上能
拿出点“货真价实”的智慧来！

广州日报：
遏制“带病提拔”必须举荐倒查

24岁深大研究生涂谦以72名落马官员
为样本研究，认为腐败期间能晋升官员腐败
一般9年后东窗事发，甚至有近80%的腐败
官员职务得到了晋升。官员“失察罪”在我
国古代就有，举荐和考核官员出现失误，那
是要受到严惩的，不仅贬职罢官，掉脑袋的
也不乏其例。譬如，清代对同僚官员、上下
级官员的连带责任作出了规定。被举官员
一旦违法，保举、荐举官即要受到惩戒。另
外，官员失察家人、胥吏等也将负连带责任
而受到处罚。对于这一点，我们大有继承之
必要。甚至可以说，“倒查制”就是“带病提
拔”的克星。

北京晚报：
城市拥堵费应从外来车辆收起

城市拥堵费就是个价格杠杆而已。
想让城市有多少车辆，那就看你的收费
价目表如何制定了。对于拦不住的事
情，有时就只能帮助想一想尽可能在实
施过程中搞得好一点。倘若城市拥堵费
非收不可，我的下一个建议是从外地进
城车辆收起。据几位出国的朋友告诉
我，欧洲一些国家里的大城市，比如意大
利罗马，对本地居民车辆不收费，外地车
辆进城收费，这也是一种收取拥堵费的
办法。各地城市可以根据自己城市的发
展和需要，收取外地车辆进城费，价格高
低也自行决定。

京华时报：
对收入差距鸿沟不能再视而不见

因经济增长而扩大的“蛋糕”，并非等而
食之才合理。对企业和社会贡献率的大
小，以及不同行业和工种天然存在的差异，
决定了工资收入的差异性，这其实是人力
资源的合理价格配置。但是，当收入差距
已然失衡到数以十倍、千倍计时，这表明人
力资源价格配置的失衡，表明经济增长成
果的分配不均。更需要担心的是，收入差
距鸿沟的形成，并不全然是行业以及个人
竞争力强弱所决定的，而是资源占有多寡
在起作用。

合肥晚报：
“中国式过马路”实质是缺

失规则意识

马路上，红绿灯就是交通规则，按照红
绿灯指示过马路，就是对规则的一种遵守。
只有遵守这种交通规则，才能在保障他人利
益的同时，也保障自己的人身安全，一旦有
人不遵守这种交通规则，就会对交通秩序带
来破坏，害人害己。法治社会同时也是一个
规则社会，离不开社会成员对各种规则的尊
重和遵守。正是这些看不见、摸不着的社会
规则，才让每一位社会成员在自己的既定轨
道内工作、学习和生活。而“中国式过马路”
则更加倾向于一种“集体无规则”，后果必然
是带来社会秩序的混乱和无序。

读罢报道，第一感觉是福建有关部门的拒录理由，很
冠冕，但一点也不堂皇。

首先拒录理由弹性太大。“因性格原因”不予录用，让
人一头雾水。去年8月，福建省委办公厅向社会公开招
录技术中心科员 1 名，要求是“计算机科学与技术类专
业、硕士研究生及以上学历”，一个小小的科员，到底需要
怎样的“高性格”？令人费解。

其次，前后拒录理由有别，有欲盖弥彰之嫌。据报道
称，最初的拒录理由是“作风问题”，后来改为“性格问
题”。假如“作风”有问题，拒录有着很堂皇的理由。但后
来有关部门改了，改成“性格问题”——很明显，人家的

“作风”没问题。为何最初弄出人家的“作风”有问题？显
而易见，有关部门的“作风”有点问题。

另外，有关负责人下出的“符合规定”的结论，有点
早。之所以下这样的结论，有关负责人有自认为说得过
去的事实依据——那就是“由于岗位未进行递补，最终并
未公示该岗位录取结果，亦符合相关规定”。其实“未进
行递补”有两个层面的意思，一是刘金星确实不适合，但
还没有合适人选；二是明明有合适人选，但绝不犯那小儿
科的错误——不敢在风头浪尖上把“合适人选”扶正，待
到风平浪静之后再“顺理成章”。当然，笔者希望是前者，
因为公务员招考，本来是件很阳光的事，笔者不愿也不希
望看到阳光下的龌龊。

国企员工敬业度最低有点“意思”
日前，江苏省南京市总工会、南京市社会

科学院、南京市领航人才联合发布的一项调查
显示，国有及国有控股企业员工敬业度最低。
国企员工为何敬业度低？中国人民大学管理
学院教授刘昕认为，大部分国企的绩效受政府
和政策影响较大，人力资源管理的现代化、市
场化水平不足。比如，在员工招聘方面受人情
关系影响较大，绩效考核流于形式，尤其是对
于敬业度较差且绩效明显达不到要求的员工，
也无法通过降薪降职或解除劳动合同的方式
加以处理。 （10月18日《中国青年报》）

无论在哪个岗位，员工敬业度主要取决于
薪酬与进步成长机制。现阶段，国企薪酬具备
较强竞争力，但员工内部激励竞争机制乌烟瘴
气的现象早已司空见惯。从国企内部结构上
看，养人不干事、人浮于事的现象屡见不鲜。
一方面，国企留不住人才，另一方面，国企成为
一些地方领导干部解决家属亲戚就业，乃至进

步升迁的后花园。在盘根错节的人事关系面
前，公平竞争要么根本异化为墙上制度的虚假
把式，要么只是局限于无碍领导干部利益的小
范围现象。

当成长进步让位于巴结权力，工作能力屈
从于门路关系，当员工渴望的公平竞争进步机
制成为易破的肥皂泡，国企的人事管理自然上
气不接下气，别说激励员工爱业敬业精业，就
是把方方面面的关系理顺便已属不易。当那
些倚仗非正常通道上升者除了享受待遇外，既
不可能充分履行岗位职责，还可能反向激励更
多员工崇尚不信能力信关系的灰色哲学。

禾刀

花巨资引进院士不如直接投资科研
16 日，辽宁省政府披露，如果某单位引进

或培养出一名院士，辽宁省将对该单位奖励 1
亿元。此前辽宁省引进一名院士的奖励是
2000 万元，1 亿元的力度在全国也比较少见。

不过，奖励 1亿元的前提是引进的院士必须真
正在辽工作，是该省某家单位的职工，包括工
作关系和生活关系都必须在辽宁，而非简单的
挂职或聘用。 （10月18日《京华时报》）

院士称号虽是中国科学家的至高荣誉，但
只是个人荣誉，与地方无关。地方政府不该也
不能介入院士评选，通过助选、拉票等方式干
扰院士评审和选举。但1亿元的重奖必然导致
相关单位不惜血本地争夺院士名额，等于变相
鼓励他们花钱拉票搞贿选或是通过行政干预
手段干预院士选举，助长舞弊行为，败坏选举
风气。当中国的科学家都热衷于争夺院士称
号与其背后的巨大经济利益时，还有精力专注
于科研吗？政府和相关单位拨付的科研经费
也可能会有相当部分被用于拉关系或被直接
侵吞。这种奖励越多，对正常的科研破坏也就
越大。

各地频频爆出重奖引进院士的新闻，与其
说是求贤若渴，不如说是把院士当成了花瓶，
以此来装点政绩。如果真正重视科研，重视科
技人才，就别把院士数量当回事，而应把有限
的科技经费用于培养科研后备人才和投资科
研项目，取得实实在在的科研成果对地方的经
济、社会发展才更有意义。 杨国栋

去年9月，刘金星报考了福建省委办公厅一科员职位，在笔试、面试环节中分
别取得第一名。正当辞掉工作的刘金星满怀欣喜准备入职时，却被电话告知因性
格原因不予录用。昨天下午，福建省委办公厅、组织部相关负责人对此作出解释，
称在考察环节中发现问题，该处理方式符合规定。 （10月18日《京华时报》）
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